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“我应该比一般人
作出的贡献更多”

记者：您平时的一言一行，媒体都比较
关注，您会不会觉得很累？因为您必须做
得足够好，才能给所有爱您、关心您，以及
各种心态的人一个交代……

毛新宇：是很累，研究工作很累，平时
生活言行等也都有要求。但是我觉得我必
须要承担，必须要接受，因为谁让你成为领
袖的后代、成长在这个家庭呢？

记者：可这也不是您可以选择的呀？
毛新宇：是啊，所以我觉得这要分两方

面说，一个是别人对我的要求比较高，一个
是我自己给自己提的要求也很高。

记者：您觉得出身的特殊性让您失去
了什么？

毛新宇：我觉得没有失去什么。怎么
说呢，我应该比一般的人作出更多的贡
献。说句俗话，有些东西可能在有些人看
来是失去了，但是我并不认为。可能现在
随着社会的发展，有的人把经商成功与否、
能赚多少钱作为体现人生价值和生活质量
好坏的标准。但说老实话，不说从我这一
代，包括我父母这一代，我们都没有把金钱
多少作为价值和生活质量好坏的标准。

记者：我说的是可以很自由自在到处
走走看看……

毛新宇：这方面倒是没有什么失去。
只是有点遗憾，由于工作和客观的事情，在
亲情方面，有时候跟家里人沟通机会少一
些，另外时间支配不可能像一般人那样。

作为我来说，别人想象不到我的社会
活动之多。社会上很多大学聘请我去给青
年学生讲课，这是我一个很大的社会责任
和业余活动。去，就得对学生负责，得把好
的知识奉献给人家，不可以不负责任的。

除了讲课，更多的社会活动，比如全国
各地纪念红军长征、有关毛主席的纪念活
动。参加这些活动，我不仅不抱怨，而且我
把这些活动都作为加深学习研究毛泽东思
想的一个机会。

所以说，失去的可能是不像一般人可
以那么自由地支配自己的时间，但是我觉
得我做了很多有意义的事情。

记者：平时您都看什么书？
毛新宇：我跟我爷爷读书兴趣爱好完

全一样，看得最多的是哲学书，主要看马克
思主义哲学，还读一点黑格尔、康德，再有
就是看我爷爷的书。

体育运动也遗传我爷爷，爬山、游泳、
走路、打网球。 据《东方早报》

毛 新 宇 出 生 于 1970
年，是毛泽东次子毛岸青
之子，是毛泽东唯一的孙
子。先后毕业于中国人民
大学、中央党校和军事科
学院，获博士学位，2008年
7月，被任命为军事科学院
战略部副部长，副军级。

八一前夕，毛新宇晋
升少将，成为中国首位 70
后少将。近日，记者在北
京对他进行了专访，这也
是他晋升少将后首次接受
平面媒体专访。在记者眼
中，毛新宇非常朴实，没有
架子，同时也是一个十分
严谨的人，采访开始前一
定要再看一次采访提纲，
细细琢磨后才称：“好的，
我清楚了……”

（作为领袖的后代，）我没有
失去什么。有些东西可能在有些
人看来是失去了，但我并不认
为。可能现在随着社会的发展，
有人把经商成功与否、能赚多少
钱作为体现人生价值和生活质量
好坏的标准。但说老实话，包括
我父母这一代，我们都没有把金
钱多少作为价值和生活质量好坏
的标准。 ——毛新宇

毛新宇被授予少将军衔后在天安门留影。

“80后、90后主流
的发展方向是不错的”

记者：近年来，社会对80后、90后
的关注度颇高，而且有一个很有趣的
规律，比如说对 80 后，一开始总是贬
抑占主流，认为他们是垮掉的一代，但
经过汶川地震、奥运会等大事件，80
后又被看做是有担当、有责任心的，现
在轮到90后了，上海世博会上很多90
后志愿者的事迹非常感人。您对社会
对 80 后、90 后这种态度的转变怎么
看？

毛新宇：关于 80后、90后这群当
代青年人的主体看法，首先必须承认，
现在的 80后、90后，与我们 70后、60
后出生的人的想法和观念是不一样
的。这是一个客观的事实。但从总体
上看，随着社会、时代的发展进步，现
在80后、90后主流的发展方向应该是
肯定的、不错的。

记者：跟您出生的那个年代有什
么不一样呢？

毛新宇：以80后、90后为例，首先
要肯定他们顺应时代的潮流，掌握信
息、技术、新知识的能力比较强。

缺点我就强调一条，我觉得他们
尤其欠缺对党的历史的了解，特别是
对共和国历史的了解，希望通过教育，
能够在青年一代身上坚持和弘扬革命
的优良传统和党的优良传统，比如勤
俭节约、上世纪五六十年代良好的社
会风气、人与人之间互相帮助、团结友
爱等。

记者：那您觉得这种“欠缺”是教
育的问题，还是社会新趋势导致的？

毛新宇：这有多方面的因素，原因
很复杂。我作为全国政协委员，每年
我也写提案，提出希望我们国家重视
对青少年传统革命教育。

我觉得教育部门在这方面有
这个责任。不管时代怎么发展变
化，作为我们党的光荣历史、优良
革命传统，什么时候都不能丢、不
能忘记。

“母亲是我人生的导师”
记者：您出生在一个特殊的家庭，这决定了您不可能拥有与普通青年人一样的人生，您是从

什么时候开始意识到自己比同龄人特殊的？
毛新宇：大概从我上小学的时候吧，我发现自己比同龄的孩子更多地受到革命传统的熏陶和

教育，所以我为什么后来读大学以后很快地就去学党史，又很快地去部队研究毛主席的军事思
想，因为我对这些历史是比较熟悉的。

记者：作为红色家庭后代，您对成长、成才有什么感触？
毛新宇：首先还是我强调的，人生成长发展的道路是多种多样的，尤其是信息和网络时代，现

在只要你有本事、有才能，社会给你提供的机遇还是很多的。你说的这个问题我讲两点：第一，在
发展经济的时代，首先自己要有正确的人生信仰。

第二，现在的社会发展给每个人的成长道路提供很多机遇，一个看你自己能不能抓住机遇，
另外，特别要注重对个人道德思想品质的培养，不管将来如何发展，至少要做一个遵守社会公德
的、对社会有益无害的人，而不能做犯罪、对社会产生危害的事情。

记者：有学者指出，不能让青年失去努力向上的信念……
毛新宇：这对啊。人活在这个世界上一定得有奋斗目标嘛。有些事情要加强引导和教育。

有时候学校和家庭都有一个重要职责和义务，教育青少年怎样认识今天的社会现状，首先要认清
我们所处的是怎样的一个历史阶段，另外，当然现在社会上存在一些不好的现象，比如贪污腐败
等，这就要求正确认识这些社会不良现象。

我觉得不管怎么样，总体的社会发展是好的，这些不良现象毕竟是少数，这就要靠学校和家
庭正确的教育引导、正确的评价。

记者：据说您的人生选择是您母亲给您定的方向，当时您自己是怎么想的？
毛新宇：不能说是母亲帮我定的，只能说是母亲启发教育我选择走了一条正确的人生道路。

说老实话，当时大学读历史，我业余时间也学了党史，只不过当时还是一种迷惘的心态，一切只凭
我自己的兴趣爱好出发，在读大学期间还没有完全自觉意识到学党史和学毛泽东思想的重要性。

我为什么说我那么热爱我的母亲呢，因为她是我人生的导师，是她使我意识到今后应该怎么
样成长，走哪条道路，承担怎样的历史使命，这才有了我今天的发展。

“入伍参军让我成长最快、进步最大”
记者：您当初怎么会进部队的呢？
毛新宇：我曾经说过我人生三大里程碑，其中，我觉得成长最快、进步最大的就是入伍参军。

我人生最大的转变就发生在参军以后。2000年进军事科学院，入伍参军，读博士。以我这10年
的工作学习研究体会，要认识和认清这个社会，这是一个非常困难的事情。

刚才你提到今天怎样引导青年人认识这个社会，我觉得人作为社会动物，人也好，社会也好，
本身就是非常复杂的，要认清他、识别他很不容易。按辩证法来讲，凡事有一利必有一弊，我们只
能选择扬长避短。

记者：那么年轻就被授少将衔，今后有什么打算？
毛新宇：这就是我要表态的，首先，当了军人是我人生的重大转变，那么授了我少将，我心里

话，这意味着我将把我的后半生全部献给我们的军队和国防事业。做将军，说老实话，这可是很
大的责任和压力啊。这将军是不好当的，干好也是不容易的。今后我只能是好好地为军队的发
展服务吧。

这几年，很多高校的学生都愿意当兵了，我觉得这是好现象，可能会慢慢地让更多青年人
认识到军人的巨大价值和闪光点。所以我觉得人生的道路不管怎么选择，一是有正确的信仰
和价值观，二是要使自己具备丰富的知识，使自己做一个道德情操高尚的人，这样才能对社会
有所贡献。
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